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“举报人被曝光”呼唤保护法律尽快出台

余以为 “无性别公厕”可推而广之

名词解释

近几年来，通过实施三个“百
千万”工程，我省构建了现代农业
新格局，实现了农村公共服务新跨
越， 迈出了统筹城乡发展新步伐，
湖南由农业大省向农业强省跨越
迈出坚实的步伐。

10月26日，在省政府新闻办举
行的“迎接党代会 建设新湖南”系
列新闻发布会上， 省农委党组书
记、主任刘宗林表示，“可以说省第
十次党代会以来的五年，是我省农
业农村发展史上投入最多、面貌改
变最大、 农民得实惠最多的又一
‘黄金期’。”

延伸产业链，“加”出高效益
湖南湘都生态农业发展有限

公司似乎从不为自家农产品的销
售而发愁，其底气来自公司自有的
餐饮门店。3年前，为了保证餐饮食
材的品质，公司选择在宁乡县大成
桥镇永盛村建起了自己的农产品
基地。名气逐渐打开，基地从最初
的300多亩扩容到1040亩， 蔬菜销
往北京、长沙餐饮门店，年销售额
6000多万元。

与扩容同步的，是产业链的延
伸。即便蔬菜卖不完，还可以加工
制成产品，打上品牌，价格又上了
一个台阶。还有新业态：趁着农村

休闲旅游走旺，基地不仅办起了餐
饮住宿， 还建起了拓展训练基地。
公司以市场为导向在产业链上做
加法，既“加”出了市场需要的新产
品，更“加”出了高附加值。

“加工要强起来，休闲农业要旺
起来， 农村的服务业要兴起来。”刘
宗林说，这正是湖南近年来着力的
方向。

让新型农业经营主体尽快成长

有收储窗口，有存储仓库，有加
工设备，卫红米业总经理周正春计
划今后数年在长沙及周边， 布局
300个标准化的“粮食银行综合服
务中心”。服务中心可服务约1万亩
耕地，提供农资供销、技术信息、农
机作业、粮食烘干、存储增值在内的
五大生产性服务。在宁乡，已经运营
的有3家，农户会员5000余户。

周正春算了笔账： 通过农资供
销服务，农户与农资厂商直接对接，
农民种粮每亩可节约成本80元；服
务中心指导农户选用良种， 品种增
值每亩约225元；更为新鲜的是存储
增值， 农户可将收来的稻谷像存银
行一样存到服务中心， 既解决稻谷
烘干和储存的老大难， 也可以根据
市价行情自主选择销售时间。

近年来， 湖南通过实施“百千
万”现代农业发展工程，不断壮大新
型农业经营主体。不过，散户经营的
耕地依然还占据着全省耕地面积
的64%。

以绿色品牌认证倒逼绿色生产

有机食品、 绿色食品代表了农
产品的精华。绿色食品认证背后是
标准化生产对品质的支撑。

省农委专家杨青介绍， 绿色食
品生产是一个系统工程。从原料基
地的选择到生产、加工、包装、储运
都必须按照标准进行，哪个环节跟
不上，都无法通过认证。

以绿色食品认证， 倒逼生产方
式转变。今年，省绿色食品办公室对
大湘西贫困地区采取补贴政策，扶
持绿色食品认证。 省里还加大培训
力度， 培训检查员、 监管员和生产
者，把标准下发到农民手中，组织专
门技术人员结对帮扶基地农民。

省农委提出， 湖南要留住一方
好地，“十三五” 绿肥稳步恢复至
1000万亩，补充土地有机肥；留住
一汪好水，治理“母亲河、母亲湖”；
留住一个好环境，在青山绿水间开
发绿色食品，满足消费者吃好的需
求。 ■记者 梁兴
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迎接党代会 建设新湖南

“百千万”工程构建现代农业新格局 农产品加工业销售收入达1.18万亿

农民收入增幅连续五年高于城镇

“百企千社万户”现代
农业发展工程，即重点扶持
100个农业产业化龙头企
业、1000个农机专业合作
社、10000个家庭农场；

“百片千园万名”科技兴
农工程，即重点建设100个高
标准基本农田示范片、1000
个现代农业产业园， 组织

10000名农业科技人员到基
层为农业现代化建设服务；

“百城千镇万村”新农
村建设工程， 即在104个县
级以上城市和1001个县以
下建制镇周边， 选择1万个
村率先推进新农村建设，实
现城镇化与新农村建设同
步推进。

近年来， 我省主要农
产品供给水平明显提升。
粮食总产有三年突破 600
亿斤，创历史最好水平，优
质稻覆盖率达到 96% ，优
米占比由 2010年的不足
10%提高到50%。主要农产
品抽检合格率稳定在98%
以上， 确保了人民群众舌
尖上的安全。

现代农业发展水平明
显提升。全省农民专业合作
社发展到3.8万个，新增家庭

农场2.9万家，培育新型职业
农民4.5万人，流转的耕地占
家 庭 承 包 耕 地 面 积 的
36.25%。全省农产品加工业
销售收入达1.18万亿元，跻
身全国万亿元俱乐部，年均
增长20.7%。

2015年全省农村居民
人均可支配收入达到10993
元，比2010年增长近2倍，年
均增长10%左右， 连续五年
增幅高于城镇居民收入。累
计减少贫困人口510多万。

成绩 农产品加工业收入破万亿

三个“百千万”工程

记者昨天从上海市绿化和
市容管理局获悉，在张家浜浦东
南路口将试点建造本市首座无
性别公厕，即没有性别限制的厕
所，主要是为了进一步科学配置
公厕男女厕位比，解决女性如厕
排队时间过长问题。（10月26日
《新闻晨报》）

顾名思义， 无性别公厕是
相对男女厕而言， 不再有性别
之分的厕所。它的好处很明显，
以人性化设计提高公厕的服务
水平和利用效率， 从而在一定
程度上缓解如厕难， 特别是女

性如厕难的问题。不仅如此，无
性别公厕也可以方便那些不能
独立如厕的老人、 孩子或者残
障人士。

据世界厕所组织统计，每人
每天上厕所6-8次，女性如厕时
间平均70秒-75秒，男性如厕时
间平均30秒-35秒。正是因为男
女如厕时间与方式的不同，以往
“一刀切” 的男女厕位比例屡受
质疑，甚至一度出现过“占领男
厕所”运动。这倒逼一些地方在
新出台的厕所建设标准里有意
识调整男女厕比例，使其更趋人

性化。国家旅游局日前也发出通
知，各地景区要科学配置坐蹲位
和男女厕位比例。

调整男女厕位比例当然很
有必要， 但一味挤压男厕位，也
可能出现女厕空余的情况，造成
另外一种资源浪费。“无性别公
厕”的出现，无疑可以规避这种
情况的发生。至于舆论担心的种
种，诸如尴尬、安全等问题，上海
试点给出了很好的解决方案，
“公厕将配备专门的工作人员全
天候照看，无论是挡板的高度还
是厕所门锁的牢固程度都可以

令使用者放心。”
相关负责人表示，考虑到公

众对无性别公厕的接受程度，所
以目前上海并没有大规模建造。
谨慎当然是对的，但也没必要低
估公众的接受能力。其实，“无性
别公厕”人们并不陌生，火车和
餐馆设立的厕所都属于这一行
列。只要公厕设计者充分考虑公
众诉求，尊重公众意见，相关部
门在公厕建成后做好相关宣传
和维护工作，“无性别公厕”落地
开花走向全国也并非难事。

■李成辉

广西壮族自治区南宁市的
谢先生没有想到，因为一封“投
诉举报函”， 一夜之间他成了火
遍网络的焦点人物。不过随之而
来的烦恼也不少，有人在网络上
公开他的举报信时没有给姓名、
电话等信息打马赛克，当晚几个
小时内他收到了七八个陌生号
码发来的嘲笑短信，一些网友还
加他的QQ要和他讨论举报的
事。（本报今日E02版）

此前，谢先生因为看到超市
销售的旺旺雪饼包装袋正面显
著位置用较大字体标着“天天吃
旺旺，运气会旺哦”的广告语，便
买了一袋单价5元的雪饼。 但是
自己的运气并没有因为食用它
而变好，因此对该食品的宣传是

虚假的、迷信的、没有科学依据
的，继而进行了举报。

或许谢先生并不真正了解
广告词允许适度夸张的情况，从
而将广告措辞与真实结果混为
了一谈，然而，谢先生因维权而
举报的较真精神却值得肯定。但
是，在现实语境中，维权、举报从
来都是一条艰难的道路，之所以
艰难，在于维权意识普遍淡薄之
下社会缺乏相应的环境，更在于
维权、举报之后可能遭遇到的打
击、报复。

2010年，山西运城市夏县教
育局局长吴东强，因举报县长李
晋学被监听和拘留，甚至被“抄
家”，吴东强事后感慨“举报的代
价太大”。相较于肉体上的疼痛，

举报者的精神上承受着更大的
折磨，谢先生就几乎被整个网络
围观， 并被人短信电话骚扰。正
因为举报环境恶劣，所以相关调
查显示，近80％的受访者认为当
下迫切需要在法律层面建立举
报人保护制度，超过一半的人希
望严惩打击报复举报人的犯罪
行为。

目前，我们仍然没有一个保
护举报人的独立的法律，只是在
《刑事诉讼法》 等相关法律中有
几条并无可操作性的规定，在这
些规定中，举报人应享有的特殊
权利，国家机关应负有什么样的
责任等等，均没有提及。反观其他
国家，美国有《吹口哨人保护法》，
还有《被害人及证人保护法》，这

些法律都为举报人提供了详细
而具体的保护措施。《联合国反腐
败公约》 也规定，“各缔约国均应
考虑在本国法律制度中纳入适
当措施，以便对出于合理理由善
意向主管机关举报涉及根据本
公约确立的犯罪的任何事实的
任何人员提供保护，使其不致受
到任何不公正的待遇……”

通过制定专门法律对举报
人提供保护，一方面可以准确打
击犯罪，另一方面则可以调动民
众积极性来揭发犯罪，维护公众
秩序和安全。举报人遭受打击报
复的累累案例显示，尽快启动法
律制定日程，让举报人有一个安
全的环境，已是迫在眉睫。

■本报评论员 张英


